

I. DANIEL: UN PROTOTIPO PARA EL FIN DEL SIGLO

- A. Daniel fue un precursor en su generación, como prototipo para la «compañía precursora» del fin del siglo que el Señor está mandando; para preparar las naciones para recibir a Cristo en su 2da venida. Mientras algunos creyentes continúan permaneciendo como héroes solo en sus fantasías y vana imaginación, Daniel, el profeta hebreo en exilio, nos da una imagen de un verdadero ser humano que, siendo confrontado con elecciones difíciles, una y otra vez, se propuso en su corazón a darse al Señor en secreto (Dn. 1:8), tanto como delante de los ojos de los hombres (Dn. 6:10). Por esto, fue recompensado con revelación divina no solo por su generación (ej. para orar por el fin del exilio babilónico y para preparar a Israel para la disciplina continua y completa liberación), pero también se le fue dado una de las revelaciones escatológicas más para esta última generación. En muchas maneras, debería haber un sentido de gratitud en el que Daniel no titubeó en su devoción a YHWH mientras su «larga obediencia en la misma dirección» se convirtió en el viaje a la revelación que ahora es un plan de estudio y uso para prepararnos para la tempestad inminente que está a punto de golpear nuestro planeta.
- B. Más allá de dar información divina detallada de lo que está por venir, la vida de Daniel también ha dado a esta generación un mapa a los hombres y mujeres del contexto que debemos ser, no solo confrontar el más grande enemigo de Cristo y su Esposa para que jamás camine en la faz de la tierra (Dn. 11:32-36), sino también escoltar en el más grande derramamiento del Espíritu Santo que aún le falta a la tierra por ver (Jl. 2:28-32). Por tanto, Daniel no puede verse meramente como una anomalía histórica; sino como un prototipo del precursor que el Señor está levantando al fin del siglo que confrontará las tinieblas, atará con cadenas y a los nobles con grilletes de hierro, y ejecutará el juicio escrito de Dios (Sal. 149:8-9). Por tanto, la vida de Daniel no debe ser vista como una excepción de un tiempo lejano ya pasado, inaccesible en el siglo 21; en vez de esto, su vida de fidelidad debería verse como una invitación a cualquiera, y a todos los que escuchen su voz.
- C. Creo que el contenido del Libro de Daniel, incluyendo las visiones y sueños, junto con el estilo de vida mostrado por Daniel mismo, es realmente más relevante en su día y generaciones que le siguieron después. Por lo tanto, pienso que es imperativo que nos demos a la comprensión de no solo los sueños y visiones de Daniel, sino a su estilo de vida también.
- D. Hay 5 facetas proféticas que parecen repetirse a través del Libro de Daniel.
1. Transición
 2. Separación
 3. Promoción
 4. Revelación
 5. Dominación
- E. Para esta sesión, solo nos enfocaremos en las fases de «Transición» y «Separación».

II. TRANSICIÓN

1 En el año tercero del reinado de Joacim, rey de Judá, vino Nabucodonosor, rey de Babilonia, a Jerusalén y la sitió.² Y el Señor entregó en sus manos a Joacim... Entonces el rey mandó a Aspenaz, jefe de sus oficiales, que trajera de los hijos de Israel a algunos de la familia real y de los nobles,⁶ Entre éstos estaban Daniel, Ananías, Misael y Azarías, de los hijos de Judá. (Dn. 1:1-3,6)

A. Daniel estaba preparado para la hora de transición.

1. Daniel estaba preparado para la tragedia y el más grande ataque que Judá jamás hubiese experimentado. Las palabras proféticas de juicio inminente de Isaías y Jeremías estaban ahora sobre Daniel y sus amigos cuando el ejército babilonio rodeó a Jerusalén. Entonces, como joven maestro de 20-algo, Daniel y sus amigos fueron violentamente removidos de la comodidad y familiaridad de su tierra natal que había sido destruida y fueron llevados a una tierra extranjera para ser enlistados al servicio de un rey extranjero perverso, obligados a aprender una lengua extranjera y asimilar su sistema extranjero. A pesar de todo, Daniel entendió los tiempos y etapas del Señor y ya estaba preparado para esa hora trágica no solo sobreviviendo el ataque espiritual babilónico, sino que rápidamente fue al lugar dominante del mismo (Dn. 1:20; 2:48). Este tipo de preparación nunca es accidental o casualidad, sino que es intencional cuando se vive un estado de vida de ayuno (Dn. 6:10).

⁸ Se propuso Daniel en su corazón no contaminarse...¹⁰ Cuando Daniel supo que había sido firmado el documento, entró en su casa (en su aposento superior tenía ventanas abiertas en dirección a Jerusalén), y como lo solía hacer antes, continuó arrodillándose tres veces al día, orando y dando gracias delante de su Dios. (Dn. 6:10)

2. Para darnos un contexto adicional sobre este día, Daniel nació en uno de tiempos más gloriosos en la historia de Judá inmediatamente seguida por uno de los tiempos más oscuros. Bajo el rey Josías, Judá experimentó un avivamiento nacional iniciado por las reformas de Josías después de que Hilcías, sumo sacerdote, redescubrió en el Libro de la Ley. Durante este tiempo, Jeremías había comenzado su ministerio profético totalmente advirtiendo a la nación del juicio inminente en manos de los babilonios a pesar de que la nación estaba experimentando el total-golpe del resurgimiento espiritual (2 R. 23:19-27; Jer. 25:1-14). Lo que el libro de Daniel nos muestra en esto es que no debemos ser engañados en nuestras ideas sobre nosotros y asumir que solo por estar envueltos con buen y piadoso servicio y personas que somos, en verdad, preparados para persecuciones, retos y tribulación.

⁶ Entre éstos estaban Daniel, Ananías, Misael y Azarías, de los hijos de Judá. (Dn. 1:6)

¹² Pero hay algunos judíos a quienes has puesto sobre la administración de la provincia de Babilonia, es decir, Sadrac, Mesac y Abed-nego, y estos hombres, oh rey, no te hacen caso; no sirven a tus dioses ni adoran la estatua de oro que has levantado. (Dn. 3:12)

- a. Puede suponerse que Daniel, Ananías, Misael y Azarías no fueron los únicos «hijos de Judá» siendo llevados cautivos a Babilonia (Is. 39:7). Sin embargo, las Escrituras solo mencionan estos cuatro jóvenes como los únicos que terminaron siendo «útiles» para el Señor y los únicos que no se postraron ante la imagen de oro de Nabucodonosor.
 - b. El gran fruto del avivamiento de Josías fue una vasija consagrada: Daniel
 - c. Es importante reiterar que Daniel no fue atrapado inconsciente del exilio babilónico como su elección que siguieron como es claramente presentado. Para ser claro, solo lo que ya está en el hombre sale en el día de angustia y no puede ser producido espontáneamente en ese momento.
 - d. Misty Edwards – «*Cuando la lluvia comienza a caer, es demasiado tarde*».
 - e. Sueño de MB: Ap. 12:7-9
3. Hubo enseñanzas sobre el Cuerpo de Cristo por cientos de años que sutilmente el enemigo atenta distraernos de la preparación para el fin del siglo a pesar del fuerte énfasis de la enseñanza de la segunda venida de Cristo en la Primera Iglesia. Sin embargo, esta clase de enseñanza que dice que la escatología no es importante es peligrosa, mientras el Señor Jesús repetidamente nos dice que «veamos» (ej. que nos demos a buscar y acelerar el día del regreso del Señor) y «oraremos» (ej. por revelación y preparación) para prepararnos por la gran transición de la historia humana (Ap. 11:15).¹
 4. Daniel sabía la hora en que estaba viviendo porque al darse a la oración y al ayuno, tenía «conocimiento vivo» de las Escrituras y la palabra profética (Jer. 25:1-14; Dn. 9:2).
- B. Daniel estaba preparado para la transición porque tenía una alta y elevada visión de Dios y comprendió la soberanía del Señor sobre las relaciones humanas, hasta las relaciones de reyes e imperios.
1. A pesar de la preocupante naturaleza del cautiverio babilonio, Daniel, aun como un joven adolescente, estaba claro en que esta transición estaba orquestada por Dios y Dios solamente. En tiempos de transición, ambos personal y global, cuando todo parece desplomarse a nuestro alrededor, es importante que entendamos que el Señor es soberano sobre todos las relaciones de la raza humana. Sin este entendimiento, estaremos confundidos como los incrédulos cuando «la destrucción repentina» venga sobre la tierra.
- ³⁴ ***Estad alerta, no sea que vuestro corazón se cargue con disipación y embriaguez y con las preocupaciones de la vida, y aquel día venga súbitamente sobre vosotros como un lazo;*** ³⁵ ***porque vendrá sobre todos los que habitan sobre la faz de toda la tierra.*** ³⁶

¹ Para más información de cómo podemos comprender las señales de los tiempos que nos ayudan a entender la generación en la que el Señor regresará, visite www.mikebickle.org y descargue las notas de Mike Bickle sobre «*Knowing the Signs of the Times*» en la conferencia de onething'08 de IHOPKC.

Mas velad en todo tiempo, orando para que tengáis fuerza para escapar de todas estas cosas que están por suceder, y podáis estar en pie delante del Hijo del Hombre. (Lc. 21:34-36) que cuando estén diciendo: Paz y seguridad, entonces la destrucción vendrá sobre ellos repentinamente, como dolores de parto a una mujer que está encinta, y no escaparán. ⁴ Mas vosotros, hermanos, no estáis en tinieblas, para que el día os sorprenda como ladrón; (1 Ts. 5:3-4).

2. Las Escrituras son claras que el fin del siglo será marcado con temor y confusión (Lc. 21:25-26). Sin embargo, sabemos que habrá muchos en el Cuerpo de Cristo que tendrán profundo entendimiento (Jer. 23:20; Dn. 11:32-33) aun mientras el Señor hace lo que desee en el torbellino de la «revolución escatológica» Daniel nos da una imagen de un joven que tenía profundo entendimiento de la soberanía del Dios Altísimo y por tanto, sabía cómo discernir los tiempos y las etapas para saber qué hacer.

¹⁸ Pero ¿quién ha estado en el consejo del SEÑOR, y vio y oyó su palabra? ¿Quién ha prestado atención a su palabra y la ha escuchado...? En los postreros días lo entenderéis claramente. (Jer. 23:18, 20)

³² De los hijos de Isacar... entendidos en los tiempos, y que sabían lo que Israel debía hacer, cuyo dicho seguían todos sus hermanos. (1 Co. 12:32)

³² ...el pueblo que conoce a su Dios se mostrará fuerte y actuará. ³³ Y los entendidos entre el pueblo instruirán a muchos... (Dn. 11:32-33).

3. Daniel comprendió que mientras Dios es maravillosamente gentil, compasivo y paciente, también es el Juez justo y no puede dejar al pecado libre, corriendo rampante sin ser juzgado. Daniel conoció a Dios aun en Sus juicios y estuvo en pie en fe y acuerdo con Dios en medio de una generación perversa y depravada que malinterpretó el momento y acusó a Dios por abandonarlos. La alta visión de Daniel de la soberanía de Dios fue ciertamente parte de su preparación en resistirse fuerte y efectivamente al asalto contra su fe durante esta transición.
4. No podemos minimizar la importancia de entender la soberanía de Dios en sus juicios. Aunque muchos en Judá pueden haber sido confundidos y desconcertados por cómo Dios pudo haber permitido la pérdida de Jerusalén y el subsecuente exilio a Babilonia, Daniel quemó su puente pidiendo perdón por quién, de hecho, es Dios y cómo es Él. Aun el nombre de Daniel, el cual significa «Dios es mi Juez», señala a la realidad de la justicia de Dios en juzgar las naciones y la realidad que es únicamente el Señor quien tiene una controversia con las naciones (Jer. 25:31). Daniel entendió esta realidad y por tanto, no fue movido de su lugar de devoción al Señor por la circunstancias rodeándolo.

III. SEPARACIÓN

⁸ **“Se propuso Daniel en su corazón no contaminarse con los manjares del rey ni con el vino que él bebía...” (Dn. 1:8)**

⁵ **“Entonces estos hombres dijeron: No encontraremos ningún motivo de acusación contra este Daniel a menos que encontremos algo contra él en relación con la ley de su Dios.” (Dn. 6:5)**

¹⁰ **“Cuando Daniel supo que había sido firmado el documento, entró en su casa (en su aposento superior tenía ventanas abiertas en dirección a Jerusalén), y como lo solía hacer antes, continuó arrodillándose tres veces al día, orando y dando gracias delante de su Dios” (Dn. 6:10)**

“Volví mi rostro a Dios el Señor para buscarle en oración y súplicas, en ayuno, cilicio y ceniza.” (Dn. 9:3)

- A. En la hora del gran juicio, Daniel no estaba preocupado por el «subir de nivel» o las alabanzas de los hombres (Dn. 5:17). En vez de esto, Daniel estaba enfocado en vivir separado, una vida consagrada digna del gran llamamiento de Dios. Es claro que, aun antes de ser llevado cautivo a Babilonia, Daniel fue criado en un ambiente piadoso de oración y ayuno lo cual se convirtió en la base de su resistencia al espíritu de Babilonia y puso acero en su espíritu para rehusarse a las seducciones del mundo. Debemos hacer la obvia pregunta que es a-menudo-ignorada, «¿Quiénes fueron los padres de Daniel?» o «¿Cuál fue el ambiente en que él fue criado?» Es visto que Daniel estaba preparado de antemano para la hora de tribulación.
- B. Daniel y sus 3 amigos estuvieron bajo una extraordinaria presión para darse al espíritu de Babilonia. Evidentemente, muchos de los otros «hijos de Judá» que fueron llevados cautivos junto con Daniel y sus tres amigos fueron sin prepararse para la presión y rápidamente cedieron después de vivir bajo el avivamiento naciones iniciado por las reformas del Rey Josías. Solamente estos cuatro, Daniel, Ananías, Misael y Ararías permanecieron útiles al Señor separándose del espíritu de Babilonia a través de sus años en el palacio y solo estos cuatro se rehusaron a ceder al espíritu de ese siglo encomendándose a cualquiera de sus principios.
- C. Daniel 1:8 nos dice que Daniel «se propuso en su corazón» no contaminarse... Claramente, Daniel estabilizó el problema de una vez y por todas o si no hubiese traicionado a Dios. Esto no significa que Daniel no fue tentado o que no luchó contra sus propias decisiones, sino que nos muestra el poder y fuerza de un corazón propuesto a rehusarse al compromiso con lo mundano para vivir en santidad. Muchos somos dejados solos para resistir el pecado porque no nos sometemos a la gracia de Dios en operación con el Espíritu Santo para realmente proponer nuestros corazones a no contaminarnos. Este sometimiento a la gracia de Dios no es pasivo, sino muy activa cuando nos proponemos en nuestro corazón a vivir sin mancha del mundo.
- D. ¿Cómo opera el espíritu del siglo y cómo respondemos?
 - 1. Interrupción

- a. Daniel y sus amigos fueron totalmente entorpecidos de su rutina normal y vidas pasivas cuando fueron llevados cautivos a Babilonia. Nabucodonosor atentó enlistar sus cautivos a su servicio dramáticamente tratando de confundirlos cambiándoles el nombre y posiblemente haciéndolos eunucos físicamente dando su lealtad a él y a su reino.
- b. Día tras día, tuvo que haber sido un poderoso efecto sobre estos cuatro jóvenes mientras consistentemente escuchaban sus nombres babilónicos ser llamados para hacer sus identidades hebreas más y más distantes mientras los captores babilonios cambiaron sus nombres que antes glorificaban YHWH a nombres que se referían a deidades babilónicas.
- c. Claramente la manera en que pensamos sobre Dios y nosotros, cambia la manera en que vivimos. ¿Por qué entonces nos vestimos de la manera en que nos vestimos o gastamos dinero de esta manera y damos valor a cosas que al contrario añaden cero o poco valor al vivir en santidad. Rápidamente olvidamos cuán confundidos hemos sido por nuestra cultura en lo que glorifica a Dios y edifica nuestro espíritu. Sin embargo, Daniel y sus amigos se rehusaron a permitir que la interrupción les hiciera comprometerse.

“Por consiguiente, hermanos, os ruego por las misericordias de Dios que presentéis vuestros cuerpos como sacrificio vivo y santo, aceptable a Dios, que es vuestro culto racional.² Y no os adaptéis a este mundo, sino transformaos mediante la renovación de vuestra mente, para que verifiquéis cuál es la voluntad de Dios: lo que es bueno, aceptable y perfecto.” (Ro. 12:1-2)

2. Aislamiento

- a. Lejanamente quitado de sus padres y la familiaridad de Judá, incluyendo la adoración del templo, la lectura de la Ley, la enseñanza de los sacerdotes, etc. Daniel fue seguramente tentado a creer que YHWH había abandonado el pueblo de Dios y por tanto, tentado a creer que era libre para vivir como los babilonios. Como dice Sinclair Ferguson, «Separado del horno de la santidad, el rey anticipó que las últimas ascuas moribundas de la verdadera fidelidad al Señor morirían».²
- b. Sin embargo, Daniel Ananías, Misael y Azarías formaron una comunidad de oración donde, hasta en medio de la adversidad, se dieron a la colaboración santísima y a la oración. Esta comunidad de oración añadió acero a su resistencia contra el espíritu del siglo.

¹⁷ El hierro con hierro se afila, y un hombre aguza a otro. (Pr. 27:17)

²⁴ y consideremos cómo estimularnos unos a otros al amor y a las buenas obras,²⁵ no dejando de congregarnos, como algunos tienen por costumbre, sino

² Sinclair B. Ferguson, *The Communicator's Commentary: Daniel*, 35.

exhortándonos unos a otros, y mucho más al ver que el día se acerca. (Heb. 10:24-25)

¹⁷ Entonces Daniel fue a su casa e informó el asunto a sus amigos Ananías, Misael y Azarías, ¹⁸ para que pidieran misericordia del Dios del cielo acerca de este misterio, a fin de que no perecieran Daniel y sus amigos con el resto de los sabios de Babilonia. (Dn. 2:17-18)

3. Doctrinar

- a. Para asegurar su victoria completa sobre una región, Nabucodonosor tomó algunos de los nobles jóvenes de Judá, incluyendo a Daniel, Ananías, Misael y Azarías a Babilonia sabiendo que su dominio a largo plazo podría mantenerse si adoctrinaba algunos de los hijos de Judá para ayudarlo a reinar en su imperio, incluyendo Jerusalén. Por tanto, Nabucodonosor ordenó su jefe de sus oficiales, Aspenaz, a que le enseñara la «lengua y literatura de los caldeos» (Dn. 1:4).
- b. Este adoctrinar no fue solo para darles una educación decente, sino para aflojar su lealtad con el Dios de Israel enseñándoles ocultismo, astrología, adivinación, etc. Sin embargo, Daniel y sus amigos se rehusaron a entrar en la cultura de Babilonia, la ciudad más rica, la más poderosa en aquellos días, y permanecieron leales a YHWH a riesgo de verse simples e irracionales.
- c. Hoy, estamos constantemente tentados por la propaganda de nuestra cultura en que necesitamos tener la «mente-abierta» y no ser tan dogmáticos con lo que es la verdad. Ceder a adoctrinar, inevitablemente lleva a comprometerse y a la decadencia.

4. Tentación

- a. El área final que Nabucodonosor atentó para seducir a Daniel para darse al espíritu de Babilonia fue la comida. No debemos subestimar la importancia de la tentación de la comida y el tema de ayunar como si fuese un problema clave en los días de Daniel y será un problema en los últimos días de este siglo presente.

⁸ Se propuso Daniel en su corazón no contaminarse con los manjares del rey ni con el vino que él bebía...(Dn. 1:8)

- b. En vez de discutir sobre la validez de las filosofías y la religión de Babilonia, Daniel escogió la comida como el campo de batalla en donde haría guerra contra el espíritu de Babilonia. ¿Por qué Daniel escogería atacar la comida y no las ideologías y falsa enseñanza de Babilonia?
- c. Primero, Daniel estaba muy al tanto de las leyes nutricionales de la Torá que prohibía a los judíos comer ciertas comidas y alimentos sacrificados a los ídolos. Sin duda alguna, la comida ofrecida en la mesa del rey eran alimentos prohibidos para comer de acuerdo a la Ley de Dios.

- d. Más importante para nosotros, sin embargo, Daniel sabía, incluso los babilonios sabían, que la comida, confortes y deleites naturales tienen la habilidad para seducir hasta el más fuerte. La glotonería y la auto-compasión hace más que el celo desafiante y el abandono de lo que la mayoría de nosotros reconocemos. Somos los más alimentados, pero la nación menos nutrida del mundo entero similar a Babilonia en los días de Daniel. Sin embargo, Daniel, reconoció que «*el hombre no sólo vive de pan, sino que vive de todo lo que procede de la boca del SEÑOR*». (Dt. 8:3; Mt. 4:4).
 - e. No debemos subestimar la importancia del ayuno para resistir el espíritu del este siglo. El ayuno es una de las armas más poderosas en el arsenal del cielo dado al creyente y es una declaración clara de que nuestra alma está atada al Novio y no a los placeres temporales de este mundo (Mt.9:15).
 - f. Lo que es más, el ayuno es uno de los escoltes divinos que produce en nosotros anhelo por Jesús. Como John Piper dice en su libro, *Hunger for God* (Hambre de Dios), «El lugar de nacimiento del ayuno cristiano es nostalgia por Dios»³ En el ayuno, nos negamos a los placeres legítimos de este siglo por los deleites superiores del conocer y encontrar a Dios. El ayunar no «compra» nada excepto gloriosamente posiciona nuestro corazón para recibir revelación y sabiduría (Mt. 6:18). Daniel y sus amigos cargaron la indignación del estilo de vida en ayuno porque sabían que algo más grande estaba en juego que tener un festín de comida: Su devoción y lealtad a Dios.
- E. Separándose de los placeres de este mundo, Daniel y sus amigos fueron recompensados por su consagración con revelación y sabiduría divina. El don de revelación probó ser más valioso para Daniel y sus amigos que las riquezas y placeres de Babilonia cuando el Señor recompensaba su fidelidad y fruto. Debemos aprender una y otra vez que es solo la fidelidad a Dios lo que produce fruto en nuestras vidas.

¹⁷ A estos cuatro jóvenes Dios les dio conocimiento e inteligencia en toda clase de literatura y sabiduría; además Daniel entendía toda clase de visiones y sueños... Y en todo asunto de sabiduría y conocimiento que el rey les consultó, los encontró diez veces superiores a todos los magos y encantadores que había en todo su reino. (Dn. 1:17, 20).

³ John Piper, *Hunger for God*, 13.